
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2020/00047            DEL  13/10/2020 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO SOCIALE  - DISAGIO MINORILE 

"TUTORAGGIO EDUCATIVO 2020 - 2021" 

 

L’anno duemilaventi il giorno 13 del mese di ottobre, alle ore 16:00 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo NO 
2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 
4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 
6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito SI 
7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 
8 FIORENTINI  Emanuela SI  19 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     
11 MONCADA  Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Luciana Cazzolla . 

 

Totale presenti: n. 18  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Carlo Patruno Luigi Schirone  

 



 



 

OGGETTO: LINEE D’INDIRIZZO SOCIALE - DISAGIO MINORILE “TUTORAGGIO 
EDUCATIVO 2020 - 2021” 

 
Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria 
condotta dalla Direzione del Municipio 2, riferisce: 
 

CONSIDERATO 

che nell’ambito della programmazione degli interventi mirati alla prevenzione del disagio 
minorile ed al sostegno ai minori e alle famiglie, il Servizio Sociale del Municipio ha 
proposto la realizzazione delle seguenti azioni finalizzate alla prevenzione della devianza 
minorile, alla socializzazione e all’integrazione sociale, all’aggregazione e animazione 
culturale le cui schede progettuali sono di seguito sinteticamente riportate: 
 
1. TUTORAGGIO EDUCATIVO 2020 - 2021 

 
Tale servizio rientra nell’ambito degli interventi e delle politiche di prevenzione del rischio 
di devianza minorile e tra le priorità strategiche, le azioni e i processi di integrazione 
programmati nel Piano di Zona del Comune di Bari nei servizi domiciliari rivolti ai minori 
(art. 91 Regolamento Regionale n. 4/2007). 
 
Il servizio è rivolto a 12 minori di cui 4 disabili della fascia d’età tra i 6 e 17 anni, 
residenti nel territorio del Municipio 2, in situazioni di disagio socio-familiare, relazionale, 
con difficoltà di inserimento scolastico/formativo e lavorativo,  individuati dal Servizio 
Socio-Educativo Municipale d’intesa con le scuole, con il Tribunale per i Minorenni, con i 
servizi della ASL/BA e con altre agenzie socio-educative del territorio.  
 
Tipologia delle prestazioni, modalità organizzative e funzionali  

Il servizio di Tutoraggio si colloca nel quadro generale di riferimento degli interventi di 
“educativa territoriale” finalizzati alla promozione del benessere e dell’integrazione sociale 
dei minori. 
Si realizza attraverso azioni di supporto educativo e relazionale, di accompagnamento a 
cura di tutor/educatori qualificati e con comprovata esperienza, partendo dai luoghi di vita 
quotidiana dei minori e seguendo un approccio globale e di rete.  
            

Il tutor, attuando interventi personalizzati: 
 

sostiene i minori nei processi evolutivi di crescita e di integrazione sociale nel contesto 
scolastico, formativo e lavorativo, valorizzandone le potenzialità, promuovendo e 
contribuendo allo sviluppo equilibrato ed armonico delle identità  individuali e capacità 
relazionali; 

 
accompagna il minore nel percorso educativo e formativo, coinvolgendo la famiglia,  
programmando e coordinando gli interventi con il Servizio Socio-Educativo Municipale, con 
la scuola, con altri servizi sociali, sanitari e culturali e raccordandosi con le risorse del 
territorio. 
  

Le azioni di accompagnamento educativo si svolgono attorno a tre assi: 
- approccio educativo alla famiglia; 



 

- promozione di processi di integrazione all’interno del contesto scolastico/formativo e 
lavorativo; 
- promozione e sostegno alla partecipazione del minore a contesti sociali extra-familiari. 

 
Gli interventi di Tutoring Educativo individuale sono svolti da 4  tutor in un rapporto di 
1:1 tra tutor e minore per 4 minori ( di cui 3  diversamente abili) e di 1:2 per 4 
minori per 5 giorni alla settimana, dal lunedì al venerdì, per tre ore  al giorno. 

  

                                                                                                                

Il progetto di tutoraggio si articola: 
 nella progettazione integrata di piani educativi individualizzati; 
 nell’interazione tra il tutor, la scuola e altre agenzie formative, la famiglia, i 

servizi sociali e la comunità territoriale; 
 nel coordinamento del servizio; 
 nella supervisione professionale dei tutor; 
 in incontri periodici di verifica tra tutor, servizio socio-educativo, scuola e 

famiglia; 
 nel monitoraggio, verifica e valutazione del servizio e dei suoi risultati. 

  

     Gli strumenti utilizzati: 
 scheda anamnestica individualizzata; 
 contratto con la famiglia; 
 piano educativo individualizzato;  

 schede di programmazione, verifica e valutazione attività (report mensili, 
valutazione conclusiva); 

 colloqui individuali; 
 interventi domiciliari 
 questionari. 

  

   Il coordinatore del Progetto coordina le attività di programmazione, monitoraggio e 
verifica e rappresenta il referente per  l’équipe e i singoli tutor; raccorda e partecipa 
alle verifiche periodiche con il Servizio Socio-Educativo, cura i rapporti e gli incontri 
con i referenti   istituzionali. 
Lo psicologo svolge l’attività di supervisione dei tutor, per sostenerli nelle difficoltà 
che si verificano durante il percorso di accompagnamento dei minori per il 
raggiungimento degli obiettivi prefissati e partecipa alla definizione dei progetti 
individualizzati dei minori.   
 

Tempi  e Luoghi  
  

      Il servizio di Tutoraggio dovrà essere svolto da ottobre 2020 a giugno 2021. 
L’intera attività  progettuale prevede un monte ore così ripartito: 

   

 Il tutor svolgerà 71 ore mensili di attività così ripartite:  
 accompagnamento educativo per 15 ore settimanali;  
 supervisione professionale per 2 ore mensili; 
 lavoro in rete e verifiche sull’andamento dell’attività per 4 ore mensili; 

 

 Il coordinatore svolgerà  22 ore mensili così ripartite: 



 

 

 lavoro di rete, verifiche sull’andamento dell’attività e backoffice per 20 ore mensili; 
 supervisione per 2 ore mensili; 

Il supervisore (psicologo) svolgerà attività di supervisione professionale per 
2 ore mensili.   

                                                                                                                                                                                         

Il servizio dovrà essere realizzato nel periodo  ottobre 2020 - giugno 2021 nei  limiti della 
spesa finanziata pari ad  € 143.067,69 comprensivi di IVA al 22% (anno 2020 € 47.689,23       
anno 2021 € 95.378,46). 
 
Tutte le attività sopra descritte dovranno svolgersi nel rispetto della normativa e protocollo 
anticovid a carico del soggetto attuatore del servizio anche prevedendo attività a distanza 
con strumenti informatici che dovrà fornire il soggetto attuatore del servizio. 
 
DATO ATTO che, nell'ambito del BILANCIO COMUNALE VI E’ APPOSITO capitolo di spesa 
n° 18715 dedicato a: “INTERVENTI A FAVORE DI MINORI PER LA SICUREZZA E 
PREVENZIONE DELLA CRIMINALITÀ, DEL DISAGIO E DELLA DEVIANZA” ; 
 
DATO ATTO, altresì,  
che la competente Commissione consiliare municipale, nella seduta del 4/8/2020, ha 
approvato la realizzazione del suddetto progetto che si allega in copia come parte 
integrante;” 
 
Tanto si rimette al Consiglio per le definitive determinazioni. 
 
Aperta la discussione, come da allegata resocontazione registrata a parte, intervengono 
alcuni Consiglieri. 
 
Chiusa la discussione, il Presidente pone in votazione la proposta. 
 
 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 
 

RIUNITOSI IN VIDEOCONFERENZA AI SENSI DELL’ART. 73 DEL D.L. N. 18 DEL 17.3.2020 
E IN APPLICAZIONE DEL DISCIPLINARE ADOTTATO IN DATA 16.4.2020 A FIRMA DEL 
PRESIDENTE DEL MUNICIPIO 2 AVV. GIOVANNI LUCIO SMALDONE 

 

 
UDITA e fatta propria la relazione del Presidente; 
VISTA la scheda progettuale del Servizio Sociale allegata in copia al presente 
provvedimento di cui costituisce parte integrante e sostanziale; 
VISTO il verbale della competente Commissione consiliare municipale del 4.8.2020 allegato 
agli atti dell’ufficio; 
VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento istitutivo dei Municipi; 
 
PRESO ATTO 

che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione di che trattasi 



 

è stato omesso il parere di regolarità tecnica espresso dal Direttore del Municipio 
trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione del presente 
provvedimento non comporta alcun impegno di spesa; 
 
con n. 16 Voti Favorevoli 
e n. 3 Astenuti (Ambruosi, Colapietro e Scannicchio) 
espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
 

 
D E L I B E R A 

 

 
1) APPROVARE, per le motivazione esposte in premessa e qui integralmente richiamate, le 
linee d’indirizzo sociale relativamente alla realizzazione degli “interventi a favore di minori 
per la sicurezza e prevenzione della criminalità, del disagio e della devianza” - come da 
scheda progettuale allegata in copia al presente provvedimento, di cui costituisce parte 
integrante e sostanziale, TUTORAGGIO EDUCATIVO 2020 - 2021; 
 
2) DESTINARE la somma per la realizzazione del servizio periodo ottobre 2020 -  giugno 
2021  nei limiti delle previsioni di bilancio per € 143.067,69 comprensivi di IVA al 22% 
(anno 2020 € 47.689,23 -  anno 2021 € 95.378,46).                
 
3) DARE ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 
interesse; 
 
4) DARE MANDATO al Direttore del Municipio di avviare, di concerto con il Servizio Sociale, 
le procedure previste per la realizzazione degli interventi di cui ai punti 1) e 2). 
 
 
Di seguito, il Presidente propone l’immediata eseguibilità  del presente provvedimento. 

 
 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 
aderendo alla suddetta proposta, 
 
Con voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
 

D E L I B E R A 

 
RENDERE il presente provvedimento immediatamente eseguibile  ai sensi dell’art. 42, co. 
4,del Regolamento sul Decentramento Amministrativo. 



 

 
OGGETTO:  LINEE D’INDIRIZZO SOCIALE - DISAGIO MINORILE “TUTORAGGIO 
EDUCATIVO 2020 - 2021” 

 
 
 
 

  SCHEDA VOTANTI 
 

 

SMALDONE X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA X 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SCANNICCHIO X 

SCHIRONE = 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 18  CONSIGLIERI  

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
OGGETTO:  LINEE D’INDIRIZZO SOCIALE - DISAGIO MINORILE “TUTORAGGIO 
EDUCATIVO 2020 - 2021” 

 
 
 

ESITO VOTAZIONE 

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

Con n. 16 Voti Favorevoli 
e n. 3 Astenuti (Ambruosi, Colapietro e Scannicchio) 
espressi per alzata i mano e proclamati dal Presidente 
 

come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA  
 

 



 

 
OGGETTO:  LINEE D’INDIRIZZO SOCIALE - DISAGIO MINORILE “TUTORAGGIO 
EDUCATIVO 2020 - 2021” 

 
 
 
 

  SCHEDA VOTANTI 
IMMEDIATA ESEGUIBILITA’  

 

SMALDONE X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA X 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SCANNICCHIO X 

SCHIRONE = 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 18  CONSIGLIERI  

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
OGGETTO:  LINEE D’INDIRIZZO SOCIALE - DISAGIO MINORILE “TUTORAGGIO 
EDUCATIVO 2020 - 2021” 

 
 
 

ESITO VOTAZIONE 

IMMEDATA ESEGUIBILITA’ 

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

Con. Voti Unanimi espressi per alzata i mano e proclamati dal Presidente 
 

come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA  
 

 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Municipio 2   Poggiofranco, Picone, Carrassi, San Pasquale, Mungivacca 

 

  PROGETTO  “ Tutoraggio Educativo” 2020 -2021  

Premessa  
 

Il Municipio 2, nell’ambito della programmazione degli interventi mirati alla  prevenzione 
del disagio minorile ed al sostegno ai minori e alle famiglie, in continuità con gli indirizzi 
programmatici della Commissione Servizi Sociali intende promuovere il progetto di 
Tutoraggio Educativo, in linea con le disposizioni Nazionali, Regionali e Comunali in materia 
di prevenzione e contrasto alla diffusione del rischio di contagio Covid-19. 
Tale servizio rientra nell’ambito degli interventi e delle politiche di prevenzione del rischio 
di devianza minorile e tra le priorità strategiche, le azioni e i processi di integrazione 
programmati nel Piano di Zona 2018-2020 del Comune di Bari nei servizi domiciliari rivolti 
ai minori e dall’art.91 Regolamento Regionale n. 4/2007.   

 
Finalità/ Obiettivi 

 garantire i diritti dei minori a vivere nella propria famiglia e nel proprio contesto 
di vita; 

 prevenire e contrastare situazioni di disagio relazionale, di devianza e di 
emarginazione sociale favorendo processi di integrazione; 

 promuovere la partecipazione attiva e la responsabilità sociale;  
 promuovere e rafforzare l’autonomia individuale valorizzando le potenzialità e le 

competenze; 
 facilitare la comunicazione e favorire l’instaurarsi di relazioni interpersonali 

significative;  
 favorire la socializzazione; 
 stimolare processi di rafforzamento ed acquisizione dell’autostima; 
 favorire la continuità scolastica riducendo i rischi di abbandono e dispersione; 
 sostenere le motivazioni allo studio ed alla frequenza scolastica; 
 promuovere e sostenere la partecipazione ad opportunità formative/lavorative e 

ad esperienze e attività ludico/educative, sportive e culturali; 
 favorire il recupero delle eventuali lacune accumulate dai ragazzi nel corso delle 

attività di didattica a distanza a causa del covid-19; 
 sostenere la ripresa della relazione educativa in presenza con docenti e pari.                      

                                                                                                                                        
Target/Utenza  
Il servizio è rivolto a 12 minori di cui 3 disabili della fascia d’età tra i 6 e 18 anni, 
residenti nel territorio del Municipio 2, in situazioni di disagio socio-familiare, relazionale, 
con difficoltà di inserimento scolastico/formativo e lavorativo,  individuati dal Servizio 
Socio-Educativo Municipale d’intesa con le scuole, con i servizi della ASL/BA e con altre 
agenzie socio-educative del territorio.   
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Municipio 2   Poggiofranco, Picone, Carrassi, San Pasquale, Mungivacca 

Tipologia delle prestazioni, modalità organizzative e funzionali  

Il servizio di Tutoraggio si colloca nel quadro generale di riferimento degli interventi di 
“educativa territoriale” finalizzati alla promozione del benessere e dell’integrazione   sociale 
dei minori. 
Si realizza attraverso azioni di supporto educativo e relazionale, di  accompagnamento a 
cura  di tutor/educatori qualificati e con  comprovata  esperienza, partendo dai luoghi di 
vita quotidiana dei minori e seguendo un approccio globale e di rete.            
Il tutor, attuando interventi personalizzati: 
 

 sostiene i minori nei processi evolutivi di crescita e di integrazione sociale nel 
contesto scolastico, formativo e lavorativo, valorizzandone le potenzialità, 
promuovendo e contribuendo allo sviluppo equilibrato ed armonico delle identità  
individuali e capacità relazionali; 

 accompagna i minori nel percorso educativo e formativo, coinvolgendo la 
famiglia,  programmando e coordinando gli interventi con il Servizio Socio-
Educativo Municipale, con la scuola, con altri servizi sociali, sanitari e culturali e 
raccordandosi con le risorse del territorio. 

Le azioni di accompagnamento educativo si svolgono attorno a tre assi: 
- approccio educativo alla famiglia; 
- promozione di processi di integrazione all’interno del contesto scolastico/formativo e 
lavorativo; 
- promozione e sostegno alla partecipazione del minore a contesti sociali extra-familiari. 

 
Gli interventi di Tutoring Educativo individuale sono svolti da 4 tutor in un rapporto di 
1:1 tutor/minore per 4 minori (di cui 3 diversamente abili) e 4 tutor in rapporto  
1:2 per 8 minori per 5 giorni alla settimana, dal lunedì al venerdì, per tre ore  al 
giorno. 

  
In considerazione del periodo storico e dell’emergenza sanitaria in corso, l’ente gestore 
s’impegna a garantire lo svolgimento del servizio, qualora lo dovessero richiedere le 
disposizioni legislative di contrasto alla diffusione da covid-19, anche in modalità a distanza 
con l’utilizzo di dispositivi elettronici (pc, tablet, notebook, smartphone, connessione dati 
internet…) che mettano in contatto i tutor con i minori. In tal senso si vuole evitare 
l’interruzione del servizio in una eventuale nuova  fase di lockdown ma anche garantire la 
continuità dello stesso in particolari casi in cui i nuclei e/o i minori debbano vivere periodi 
di isolamento/quarantena fiduciaria. Per lo svolgimento delle attività in presenza  
soprattutto a domicilio dei minori, gli operatori dovranno essere dotati dei dispositivi di 
protezione individuale come previsto dalla normativa , che dovranno essere previsti anche 
in favore dei beneficiari.                                                                                                                         
Il progetto di tutoraggio si articola: 
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Municipio 2   Poggiofranco, Picone, Carrassi, San Pasquale, Mungivacca 

 nella progettazione integrata di piani educativi individualizzati; 
 nell’interazione tra il tutor, la scuola e altre agenzie formative, la famiglia, i 

servizi sociali e la comunità territoriale; 
 nel coordinamento del servizio; 
 nella supervisione professionale dei tutor; 
 in incontri periodici di verifica tra tutor, servizio socio-educativo, scuola e 

famiglia; 
 nel monitoraggio, verifica e valutazione del servizio e dei suoi risultati. 

  
Gli strumenti utilizzati: 

 scheda anamnestica individualizzata; 
 contratto con la famiglia; 
 piano educativo individualizzato;  
 schede di programmazione, verifica e valutazione attività (report mensili, 

valutazione conclusiva); 
 colloqui individuali; 
 interventi domiciliari 
 questionari.  

Il coordinatore del Progetto coordina le attività di programmazione, monitoraggio e verifica 
e rappresenta il referente per  l’équipe e i singoli tutor; raccorda e partecipa alle verifiche 
periodiche con il Servizio Socio-Educativo, cura i rapporti e gli incontri con i referenti   
istituzionali. 
Lo psicologo svolge l’attività di supervisione dei tutor, per sostenerli nelle difficoltà che si 
verificano durante il percorso di accompagnamento dei minori per il raggiungimento degli 
obiettivi prefissati e partecipa alla definizione dei progetti individualizzati dei minori, in 
particolare per i minori con disabilità o con bisogni educativi speciali.   
 
Tempi  e Luoghi   

 Il servizio di Tutoraggio dovrà essere svolto da ottobre 2020  a giugno 2021. 
L’intera attività  progettuale prevede un monte ore così ripartito:   
 
Il tutor svolgerà 71 ore mensili di attività così ripartite:  
 accompagnamento educativo per 15 ore settimanali;  
 supervisione professionale per 2 ore mensili; 
 lavoro in rete e verifiche sull’andamento dell’attività per 4 ore mensili; 

 
Il coordinatore svolgerà  22 ore mensili così ripartite: 
 
 lavoro di rete, verifiche sull’andamento dell’attività e backoffice per 20 ore mensili; 
 supervisione per 2 ore mensili; 

 

mailto:municipio2@comune.bari.it
mailto:municipio2.comunebari@pec.rupar.puglia.it


 

stradella del Caffé, 26 - 70124  Bari - tel. 080/5774814  
municipio2@comune.bari.it  municipio2.comunebari@pec.rupar.puglia.it 
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Il supervisore (psicologo) svolgerà attività di supervisione professionale per 2 ore mensili. 
                                                                                                                                                                                         

L’aggiudicatario del servizio si farà carico della individuazione dei luoghi per lo       
svolgimento del servizio in relazione ai bisogni di ciascun minore ed allo sviluppo delle 
diverse azioni progettuali assumendo gli eventuali oneri consequenziali, privilegiando la 
scelta di strutture pubbliche e/o private idonee in base ai requisiti di cui alle ordinanze 
della Regione Puglia n. 255 e 259 del 2020 tenendo conto della necessità di garantire la 
sicurezza e il distanziamento fisico. 
Si specifica che, laddove i bisogni del minore lo richiedano, sarà possibile valutare 
l’idoneità dell’abitazione del nucleo familiare quale luogo adeguato allo svolgimento del 
servizio.  
Inoltre, sarà a carico dell’ente gestore l’organizzazione delle attività di triage, distribuzione 
delle mascherine e igienizzazione delle mani, oltre che degli ambienti e delle superfici, ai 
sensi della normativa attualmente vigente.       
            
Verifica del Servizio 
Entro quindici giorni dall’aggiudicazione del servizio dovranno essere concordate con gli 
assistenti sociali e gli educatori referenti dei singoli casi le date per gli incontri di 
presentazione ai nuclei e di avvio del servizio. In tale occasione, verranno stilati i  Piani 
Educativi Individualizzati per ciascun minore.  
Sarà cura del Servizio curare la verifica ed il controllo delle attività. 
Gli operatori/tutor quotidianamente dovranno firmare un registro delle presenze 
specificando l’orario effettuato. 
Il Coordinatore trasmetterà al Servizio Socio-Educativo mensilmente ed a conclusione del 
servizio una relazione tecnica sul servizio reso e sui risultati raggiunti.  
 
Importo    
 Il servizio dovrà essere realizzato nel periodo da ottobre 2020 a giugno 2021, 
nei  limiti della spesa finanziata pari  €  143.067,69 comprensivi di IVA.  
 L’attrezzatura informatica messa a disposizione dei minori per l’attività di tutoraggio, 
a fine progetto resterà di proprietà del Municipio. 
 
Bari, 02.10.20   
                 
LO STAFF PROGETTAZIONE MUNICIPIO 2 

AA.SS. - dott.sse F. Ratti – R. Zonno 

Coordinatrice SSE – dott.ssa A. Marrone                                                                                          
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Presidente 

Grazie, dott.sa Cazzolla. Quindi procediamo con l’ordine 

del giorno. La prossima proposta di deliberazione riguarda 

sempre le linee di indirizzo sociale- disagio minorile, il 

tutoraggio educativo 2020/2021. Considerato che nell’ambito 

della programmazione degli interventi mirati alla 

prevenzione del disagio minorile a sostegno dei minori e 

alle famiglie, il servizio sociale del Municipio 2 ha 

proposto la realizzazione delle seguenti azioni finalizzate 

alla prevenzione  della devianza minorile, alla 

socializzazione e all’integrazione sociale, alla 

aggregazione e animazione culturale le cui schede 

progettuali sono di seguito sinteticamente  riportate: 

tutoraggio educativo 2020/2021, è un servizio che rientra 

nell’ambito degli interventi delle politiche di prevenzione 

del rischio di devianza minorile e tra le priorità 

strategiche, le azioni e i processi di integrazioni 

programmate nel piano di zona del Comune di Bari nei 

servizi domiciliari rivolti ai minori ai sensi dell’art. 91 

del regolamento regionale n. 4 del 2007. Il servizio è 

rivolto a 12 minori di cui 4 disabili della fascia di età 

compresa tra i 6 e i 17 anni, residenti nel territorio del 

Municipio 2, che versano in una situazione di disagio sotto 

familiare, relazionale e con difficoltà di inserimento 

scolastico formativo e lavorativo, che vengono individuati 

nel servizio socio educativo Municipale di intesa con le 

scuole, con il tribunale dei minorenni, con i servizi della 

ASL e con altre agenzie socio educative del territorio. Il 

servizio di tutoraggio si colloca nel quadro generale di 

riferimento degli interventi  rieducativa territoriale 

finalizzati alla promozione del benessere e 

dell’integrazione sociale dei minori, idealizzata verso 

delle azioni di supporto educativo e relazionale di 

accompagnamento a cura di tutor, educatori qualificati e 

con comprovata esperienza, partendo dai luoghi di vita 

quotidiana dei minori e seguendo un approccio globale e di 

rete. Il tutor, al.. interventi personalizzati, sostiene i 

minori nel processo educativo di crescita e di integrazione 

sociale nel contesto scolastico, formativo e lavorativo, 

valorizzandone le potenzialità, promuovendo e contribuendo 

allo sviluppo .. dell’identità individuali e capacità 

relazionali; accompagna il minore nel percorso educativo e 

formativo coinvolgendo la famiglia, programmando e 

coordinando gli interventi con il servizio socio educativo 

municipale con la scuola, con altri servizi sociali, 

sanitari e culturali e raccordandosi con le risorse del 

territorio. Le azioni di accompagnamento educativo si 

svolgono principalmente attorno a tre assi, approccio 

educativo alla famiglia, promozione di processi di 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta consiliare 13 ottobre 2020 

 

Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 2 

 

integrazione all’interno del contesto scolastico formativo 

e lavorativo, promozione e sostegno alla partecipazione del 

minore a contesti sociali extra familiari. Gli interventi 

di tutor educativo individuale sono svolti da quattro tutor 

in un rapporto di 1 a 1 tra tutor e minore, per 4 minori di 

cui 3 diversamente abili, e di 1 a due per 4 minori per 

cinque giorni alla settimana, dal lunedì al venerdì per tre 

ore al giorno. L’oggetto di tutoraggio si articola nella 

progettazione .. di piano educativi individualizzati, 

nell’interazione  tra tutor, le scuole e altre attività 

formative, nel coordinamento del servizio, nella 

supervisione professionale dei tutor in incontri periodici 

di verifica tra tutor, servizio socio educativo, scuole,  

famiglia, nel monitoraggio verifica e  valutazione del 

servizio dei suoi risultati. Il coordinatore del progetto 

coordina le attività di programmazione e monitoraggio e 

verifica e rappresenta il referente per .. e i singoli 

tutor, onde partecipa alle verifiche periodiche con il 

servizio socio educativo, cura i rapporti e gli incontri 

con i referenti istituzionali. Sul servizio di tutoraggio 

dovrebbe svolto da Ottobre 2020 a Giugno 2021, l’intera 

attività progettuale prevede un monte ore così ripartito: 

71 ore mensili di attività, verranno ripartite fra 

accompagnamento  educativo per 15 ore settimanali, 

supervisione professionale per due ore mensili, lavori in 

rete e verifica sugli andamenti delle attività per 4 ore 

mensili. Il coordinatore svolgerà 22 ore mensili ripartite 

fra lavoro  di rete e verifica sugli andamenti delle 

attività .. per 20 ore mensili e due ore di super visione, 

due ore ovviamente mensili. Il servizio dovrà essere 

realizzato ne periodo Ottobre 2020-Giugno  2021 nei limiti 

della spesa finanziata. Tutte le attività sopra descritte 

dovranno svolgersi nel rispetto della normativa e 

protocolli anti Covid a carico del soggetto attuatore del 

servizio anche prevedendo attività a distanza con 

consulenti informatici che dovrà fornire il soggetto 

attuatore del servizio.  

Quindi dichiaro aperta la discussione su questa proposta di 

deliberazione. Ci sono interventi? Consigliere Damiani, 

prego.  

 

Consigliere Damiani 

Grazie, Presidente. anche io saluto la nuova consigliera 

Battista. Come avrà visto, è un Consiglio così vivo ma 

abbiamo comunque bisogne di forze fresche e generose. Le 

linee di indirizzo all’ordine del giorno danno continuità 

…grazie. Le linee di indirizzo proposte nell’odierno 

consiglio danno continuità ad un servizio che forse è il 

più efficace  in materia di devianza minorile e di 
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contrasto alla dispersione scolastica. Il rapporto tra 

tutor e minore e famiglia garantisce un supporto 

psicologico, relazionale  e garantisce la possibilità a 

questi 12 minori, in passato ne erano  di meno, ai minori 

segnalati dal servizio, dagli operatori del servizio socio 

educativo di risolvere in molti casi i problemi sofferti in 

famiglia e in particolare di aprirsi al territorio per i 

minori che sono affetti da disabilità, quindi è 

importantissimo questa linea di indirizzo e questo servizio 

che viene riproposto. Faccio un riepilogo di questi ultimi 

mesi rispetto a questa proposta di indirizzo in quanto, 

come avrete sicuramente notato, sono proposti più minori 

rispetto agli anni passati. Questa indicazione ci è stata 

data in audizione dalle operatrici dello staff che vengono 

citate nella proposta di deliberazione in modo particolare 

per l’emergenza sanitaria e sociale che stiamo vivendo, 

quindi il numero così considerevole  elevato rispetto agli 

anni, deriva da questa presa d’atto e soprattutto dalle 

richieste che sono provenute dalle famiglie e dal 

territorio. Come Commissione, il 4 Agosto, siccome da anni 

il punto cruciale dell’approvazione di questa linea di 

indirizzo sono i costi, così considerevoli, abbiamo 

proposto una mediazione tra il numero richiesto, il numero 

delle domande e quello che la commissione proponeva al 

Consiglio. Il 4 Agosto la nostra proposta di delibera, al 

nostra linea era indirizzata a 10 destinatari, la proposta 

che oggi viene  sottoposta al vaglio del Consiglio invece 

ne prevede 12, questo ovviamente ha rappresentato una 

discussione in Commissione in particolare perché, come 

avrete sicuramente letto nella proposta di indirizzo, di 

deliberazione, il costo totale del servizio è di 143.067 

distinto nell’anno 2020, 47.689, 23 euro e nell’anno 2021 

in Euro 95.378,46. La Commissione ha comunque valutato di 

aderire a questa forte richiesta da parte del territorio e 

da parte dei servizi sociali nell’ultima seduta di ieri 

nella quale abbiamo discusso, appunto, questa proposta 

perché molti di noi hanno ritenuto che forse è la misura 

che più risponde alla situazione e allo stato di emergenza 

per il quale sicuramente, se il servizio sociale ci chiede 

questo servizio per 12 minori, dovremmo anteporlo ad altre 

misure, ad altri indirizzi che nel frattempo, considerata 

la situazione di emergenza e considerate le normative 

Covid, non possono essere proposte, mi riferisco agli 

indirizzi che negli anni passati coinvolgevano le scuole 

che ad oggi,ahinoi, purtroppo sono difficilmente 

accessibili rispetto ad interventi che vanno oltre la 

didattica e che il Municipio negli anni scorsi approvava  e 

realizzava. Quindi la nostra richiesta come Commissione, 

presidente, rispetto al fondo ..per la devianza e per il 
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contrasto alla devianza ai minori è di intervenire presso 

l’amministrazione comunale qualora nel corso di questo 

periodo la Commissione  ritenesse di proporre dei nuovi 

indirizzi che necessitano di una maggiore dotazione nel 

finanziamento e quindi che possano in qualche modo sforare 

di 113 mila euro circa che sono da bilancio stati approvati 

sul capitolo che ci compete come Municipio. Non credo di 

dover aggiungere altro se non che  segnalo una discrasia 

tra il progetto da lei presentato, Presidente, e il testo 

della delibera in quanto nella pagina 2 leggo testualmente 

“ da quattro tutor in un rapporto di uno a uno tra tutor e 

minore, per quattro minori di cui 3 diversamente abili, e 

di uno a due per otto minori, per cinque giorni alla 

settimana.” Mentre nel progetto c’è scritto “ otto”, nel 

testo deliberativo è rimasto “ quattro” ma è un semplice 

errore materiale perchè sicuramente  non significa nulla 

rispetto alla proposta di delibera. Però lo segnalo per 

tutta la procedura che, se sarà approvata questa proposta, 

ne verrà. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Damiani.  Ci sono altri interventi? 

Prego, consigliere Putignano.  

 

Consigliere Putignano 

Un piccolo chiarimento, gentilmente. Ho sentito dal 

presidente della commissione degli importi messi a 

disposizione di questo progetto. Volevo solo chiedere, 

siccome  nella lettura del testo di delibera da lei letto 

prima di dare la parola alla discussione, non mi è sembrato 

di aver sentito nulla, vi è o non vi è un importo in 

delibera?  

 

Presidente 

In questo caso vi è un importo in delibera. 

 

Consigliere Putignano 

Siccome non l’ho sentito da lei pronunciare nel testo…. 

 

Presidente 

Non l’ho letto per la stessa ragione che ho detto prima 

che, poiché noi ci occupiamo di politica e non facciamo i 

ragionieri, ho ritenuto irrilevante in sede di relazione 

indicare gli importi riportati in delibera.  

 

Consigliere Putignano 

Quindi insomma in queste linee di indirizzo hanno l’importo 

in delibera.  
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Presidente 

In questo caso sono stati inseriti, sì. 

 

 

Consigliere Putignano 

Grazie, Presidente.  

 

Presidente 

Prego, Consigliere. Comunque, consigliere Damiani, con 

riferimento alle sue osservazioni, io tengo ad evidenziare 

che, come facevo un discorso un po’ più generale, purtroppo 

è  noto che le risorse economiche che vengono riservate ai 

Municipi sono estremamente esigue, lo sono per la cultura e 

sport, tant’è vero che quest’anno siamo riusciti ad 

ottenere il raddoppio di quelle somme che comunque 

rimangono risibili a mio avviso e sono esigue anche per 

quanto riguarda il Welfare, ancor più tenendo presente la 

particolare rilevanza sociale della materia. Quindi non vi 

è dubbio alcuno che l’anno prossimo dovremmo fare una 

specifica battaglia per ottenere maggiori risorse 

economiche da destinarsi all’Welfare e quindi anche laddove 

chiaramente il progetto del tutoraggio dovesse richiedere 

un maggiore impegno di spesa, io mi impegno sin d’ora a 

farmi parte diligente a rivolgermi  all’amministrazione 

comunale al fine di ottenere tutte le risorse necessarie a 

non lasciare nessun ragazzo, nessun bambino, nessuno che 

dovesse abbisognare del nostro servizio senza il servizio 

stesso. Vi sono altri interventi? Consigliera Abatescianni, 

prego.  

 

Consigliera Abatescianni 

Io sarò velocissima sennò soprattutto qualcuno mi uccide. 

Io volevo fare i complimenti per queste linee di indirizzo 

perché, avendo avuto necessità in prima persona del 

tutoraggio, mi rendo conto di quanto questo sia molto 

importante per il nostro Municipio e credo anche che sia 

stato molto faticoso da parte della commissione, quindi 

faccio i complimenti a tutta la commissione per questa 

linea di indirizzo perché mi rendo conto che non è 

assolutamente facile e, ribadisco, non voglio essere 

ridondante ma in questo periodo più che mai abbiamo bisogno 

di queste figure. Parlo soprattutto come avvocato che si 

occupa di minori e di diritto di famiglia, io ringrazio 

anzi la commissione per questo perché le famiglie hanno 

bisogno di queste figure che purtroppo in altre zone non ci 

sono e se ne pagano le conseguenze molto amare, quindi il 

mio è più che un intervento di richiesta ma di 

ringraziamento alla commissione. Grazie al  presidente 

Damiani anche.  
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Presidente 

Grazie, avv. Abatescianni. Ho visto la mano del consigliere 

Ruggero.  Prego.  

 

Consigliere Ruggero 

Sì, buonasera a tutti di nuovo. Io prendo atto che 

sicuramente questo è un progetto importante, ben fatto, 

utile, mi sorge però un dubbio, ma in questa maniera noi 

utilizziamo tutto completamente, tutte le risorse solo su 

questo progetto, per 12 minori, mi pare di capire, su una 

popolazione di 100 mila abitanti. Ora, non dico che non 

vada fatto un progetto del genere che, ripeto, sicuramente 

avrà visto l’impegno della commissione, del presidente 

Damiani che stimo e sono certo che lavora per il meglio del 

nostro quartiere, mi chiedevo se fosse, sentendo anche le 

parole del presidente, opportuno che un progetto di questa 

rilevanza e portata economica, venisse finanziato 

direttamente dal Comune di Bari lasciando, secondo me, al 

Municipio l’opportunità di utilizzare quelle somme per 

centinaia e centinaia di ulteriori minori che credo abbiano 

problematiche analoghe, magari meno gravi ma che comunque 

in qualche maniera vanno recuperati con iniziative 

importanti. Questa è una proposta evidentemente, vorrei 

capire se è fattibile ed attuabile. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Ruggero. Io tengo ad evidenziare sul 

punto che in realtà sono 12 i ragazzi sul nostro territorio 

che sono stati segnalati  come bisognosi di quel servizio. 

L’anno scorso il servizio è stato svolto in favore di 10 

ragazzi, quest’anno i servizi sociali hanno segnalato la 

presenza di 12, e quindi è stato portato  a 123 anziché a 

10 proprio sulla base del principio che non si lascia 

nessuno indietro e che il servizio deve essere erogato a 

tutti coloro che ne abbiano bisogno anche laddove richieda 

un impegno economico maggiore, nel qual caso sarà mia cura 

impegnarmi presso l’amministrazione comunale per trovare le 

necessarie risorse però non .. che vi siano altre persone  

che necessitino di questo servizio e che non lo ottengano. 

Ci sono altri interventi? Prima di dare di nuovo la parola 

al consigliere Damiani per il secondo intervento, c’è il 

primo intervento del consigliere Moncada. Prego.  

 

Consigliere Moncada 

Buongiorno a tutti. Io non  ho salutato la nuova 

consigliera Loredana, lo faccio adesso, mi scusi nei modi, 

non sono stato elegante, devo dire. Comunque Presidente, le 

domandavo, cioè l’anno scorso quando noi ci siamo insediati 
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ipotizzo che fosse stata già approvata una delibera del 

genere a questo punto di sostegno a 10 disabili o a 10 

persone bisognose e quant’altro, ora le domandavo l’importo 

che, diciamo che se lei ne  era a conoscenza che è stato 

impiegato l’anno scorso per questi 10 bisognosi del 

Municipio e, giusto per avere un’idea e rendermi conto un 

pochettino dato che in questo caso erano stati definiti gli 

importi  e nell’ordine di grandezza, diciamo.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Moncada. Sinceramente non lo ricordo, 

anche perché è stato un progetto approvato dalla precedente 

consigliatura ma sono certo che le potrà  e le saprà 

rispondere in maniera estremamente puntuale il consigliere 

Damiani che anche nella precedente consigliatura era 

presidente della Commissione Welfare. Prego, consigliere 

Damiani.    

 

Consigliere Damiani 

Credo che ci sia il consigliere Bondanese che vuole 

intervenire, Presidente, così magari, non voglio fare il 

presidente del Municipio però sicuramente. 

 

Consigliere Bondanese 

Se devi dare soltanto l’importo, vai pure, tranquillo. 

 

Presidente 

Non lo facciamo avere come intervento.  

 

 

 

Consigliere Damiani 

Per quanto riguarda l’intervento del consigliere Ruggero, 

paradossalmente…. 

 

Presidente 

No, chiedo scusa, Nicola, solo la risposta al consigliere 

Moncada.  

 

Consigliere Damiani 

Bene. Circa 70 mila euro, se non erro, però Consigliere, 

tenga presente che in questo caso, in questa proposta di 

deliberazione ci sono, c’è l’aumento di due minori che 

devono essere destinatari di un tutoraggio con un rapporto 

uno a uno perché sono affetti da disabilità. 

 

Presidente 

Comunque il suo prossimo intervento, come secondo 

intervento, le indico comunque l’invito a non soffermarci 
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troppo sui numeri perchè noi facciamo gli organi di 

indirizzo politico, i numeri non riguardano noi 

direttamente. Laddove dovessero mancare le risorse, le 

troveremo. Consigliere Bondanese, prego.  

 

 

 

Consigliere Bondanese 

Noi a questo tipo di progetto abbiamo lavorato tanto, posso 

dire anche dall’inizio dell’anno raccogliendo dati, facendo 

incontri con i servizi socio- assistenziali del Municipio, 

ci siamo confrontati tra di noi, molti tra di noi hanno 

anche le competenze per poter parlare di disabilità, di 

problematiche, di scuola, e quindi siamo arrivati alla 

conclusione che questo è uno dei servizi più importanti se 

non il servizio welfare per eccellenza perché riguarda sia 

famiglie in difficoltà sia disabili e sia coloro che 

necessitano davvero di un affiancamento molto stretto. 

Bene. Detto questo, è sotto gli occhi di tutti perché 

insomma ci sono le cifre, ci sono i numeri, quindi non ci 

dobbiamo soffermare però è bene fare la riflessione e 

mettere a conoscenza tutto il Consiglio, tutti i membri del 

Consiglio che con questa delibera noi andiamo ad esaurire 

tutti i fondi del 2020 e meno male, come  è giusto che sia, 

li spendiamo tutti in qualcosa di buono ma arriviamo a 

spendere praticamente tutti i fondi del 2021, 95 mila su 

113, poi credo, bisogna aggiungere anche un rateo 

dell’altro progetto Caponnetto insomma ci dovrebbe rimanere 

davvero poco ammesso che comunque qui, in questa delibera 

c’è scritto che parte da Ottobre, io ho i miei dubbi che 

entro la fine di Ottobre riusciamo a far partire tutto. Ben 

venga! Però magari poi rimarrà anche qualcos’altro perché 

magari si partirà da Novembre. Detto questo, presidente, 

lei ha detto che se ci dovesse essere la necessità per 

questo progetto si impegnerà, io la invito già da ora ad 

impegnarsi perché questo progetto finisce a Giugno e l’anno 

di competenza arriva fino a Dicembre quindi ci sono ancora 

dei mesi scoperti. Se vogliamo anche tralasciare l’estate, 

vogliamo ripartire da Ottobre 2021, rimangono comunque tre 

mesi da coprire, quindi sicuramente il progetto necessita 

di altri fondi se dobbiamo continuarlo anche l’anno 

prossimo. Poi c’è anche la questione degli altri servizi 

dell’Welfare, quindi lei si è impegnato ed io apprezzo 

questo impegno, speriamo di avere le risorse finanziarie 

per poter fare altro, per poter fare tutto e nulla, volevo 

appunto che tutti fossero a conoscenza di queste difficoltà 

economiche che spero riusciamo  a superare. Ho finito. 

 

Presidente 
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Grazie, consigliere Bondanese. Non sono difficoltà 

economiche, purtroppo, come dicevo prima, le nostre risorse 

sono esigue ma lei non dubiti, le assicuro del mio impegno. 

Ne ho già parlato con il Sindaco. Pensi soltanto questo, 

noi non abbiamo nemmeno approvato la proposta ma io ho già 

fatto presente al sindaco che l’anno prossimo avremo 

bisogno di maggiori risorse per il welfare. Abbiamo, come 

dicevo prima, abbiamo ottenuto il raddoppio quest’anno per 

gli anni a seguire, di cultura e sport, vedremo,  non dico 

di raddoppiare ma sicuramente di incrementare anche le 

risorse dell’Welfare  a partire dall’anno prossimo. Mi 

auguro. Io ce la metterò tutta come sempre faccio. C’era 

una richiesta di intervento da parte del consigliere  

Lisco. 

 

Consigliere Lisco 

Sì, buonasera a tutti. Saluto Loredana battista, ben 

arrivata. Voglio salutare la direttrice, la dottoressa 

Luciana Cazzolla, Antonella Oreste e tutti noi e quanto ci 

stanno seguendo da casa. Intanto voglio dire che questo 

progetto, insomma le linee di indirizzo sono estremamente 

importanti per noi perché ogni bambino in difficoltà 

aiutato attraverso il tutoraggio ha un valore inestimabile 

e penso che di fronte a queste cose dovremmo meno pensare 

ai soldi e più pensare al tipo di servizio da offrire. 

Certo, probabilmente il Comune potrebbe pensarci, ma 

intanto ci pensiamo noi, intanto sono bambini del nostro 

territorio, sono ragazzi disabili che hanno bisogno di 

aiuti perché, guardate, il lockdown e poi anche 

psicologicamente la questione del Covid-19 se già incide in 

maniera importante nelle menti, nei comportamenti sociali 

delle persone normo dotate, immaginate che cosa avviene 

nella mente dei bambini deprivati, dei bambini che hanno 

disabilità. E’ devastante, quindi 10, 12, 13, 15, tutti i 

bambini che avranno bisogno di un tutoraggio a casa, 

dovranno essere in qualche maniera, attraverso noi, 

attraverso il Comune,  attraverso tutte le risorse 

possibili, anche di volontariato, dovranno essere aiutati 

perché questo periodo passi e passi davvero e non rimanga 

nelle loro vite e nelle loro menti per sempre. Quindi 

andiamo avanti così. Poi faremo lo stesso il nostro lavoro 

di commissione welfare, anche senza soldi, nonostante la 

generosità del nostro Sindaco attraverso le richieste del 

nostro presidente, ma noi potremmo fare welfare anche senza 

chiedere   soldi e forse lo faremo ugualmente bene. Grazie.  

 

Presidente 
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Grazie, consigliere Lisco. Come sempre condivisibile quello 

che lei afferma e sostiene. C’era una richiesta di 

intervento del consigliere Traversa.                                

 

Consigliere Traversa 

Sì, grazie, Presidente. Anch’ io volevo salutare la nuova 

consigliera Loredana Battista, la direttrice Cazzolla e la 

dottoressa Oreste. Volevo tranquillizzare il consigliere 

Moncada sulle cifre che ha detto il presidente Damiani che 

sono quelle, cioè era per otto minori, quindi per un rateo 

di 20 mila euro per il 2018 e 49 per il 2019 ma vorrei dire 

di più. Avendo fatto parte, nella vecchia consigliatura, 

della commissione Welfare, noi abbiamo riscontrato 

personalmente proprio della bontà del progetto nel vedere 

la soddisfazione dei ragazzi che avevano ricevuto questi 

aiuti ed è stato veramente molto emozionate, quindi noi ci 

crediamo in toto proprio di questo progetto, ecco perché 

non abbiamo esito a poterlo portare avanti e ad approvarlo. 

Tutto qui.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Traversa. Non ho dubbi che le cose 

stiano proprio così. Abbiamo altri interventi? Il 

consigliere Damiani per il secondo intervento.  

 

Consigliere Damiani 

Sinteticamente. Consigliere Ruggero, noi, stando in 

constante contatto con i Centri famiglie, con tutti le reti 

civiche urbane che hanno proposto, ovviamente seguendo la 

normativa Covid-19, interventi e misure e progetti che 

hanno incontrato il bisogno di socializzazione dei minori, 

ovviamente in rapporto e con il distanziamento che hanno 

dovuto sopportare, siamo stati più sereni nel ritenere che 

proprio quest’anno integrando i servizi che l’assessorato 

tramite i centri Famiglie hanno realizzato, avremmo dovuto 

soffermarci più su questo tipo di misura che è la classica 

misura assistenziale, quindi la Commissione è serena in 

questo, il lavoro che è stato sottolineato dai Consiglieri 

che mi hanno preceduto che fanno parte della commissione 

Welfare, è stato proprio questo, noi abbiamo fatto un 

raccordo con gli altri soggetti che propongono misure 

welfare e ci siamo accorti che il tutoraggio era la misura 

che avrebbe integrato meglio quelle che già erano in campo 

e sono stati realizzati in questo periodo.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Damiani. Ci sono ancora interventi? 

Nessuno. Quindi dott.sa Cazzolla, tocca a lei, la prego di 
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iniziare l’appello nominale cosicchè i Consiglieri possono 

esprimere le loro votazioni.  

 

Direttore 

Perfetto, presidente. allora procediamo con la votazione. 

Abatescianni Alessandra, favorevole. 

Ambruosi Virginia, mi astengo. 

Battista Loredana, favorevole. 

Bondanese Giuseppe, favorevole. 

Colapietro Matteo, mi astengo. 

Damiani Nicola, favorevole. 

Di Pantaleo Davide, favorevole. 

Fiorentini Emanuela, favorevole. 

Lisco Giacinto, favorevole. 

Losito Riccardo, favorevole. 

Moncada Vincenzo, favorevole. 

Putignano Giovanni, favorevole. 

Rella Giuseppe, favorevole. 

Ruggero Pierpaolo, favorevole. 

Salemmi Giovanna, favorevole. 

Santeramo Vito, favorevole. 

Scannicchio Saverio, mi astengo. 

Traversa Giuseppe, favorevole. 

Presidente, favorevole 

Allora abbiamo 17 favorevoli e 2 astenuti. Allora la 

segretaria mi rettifica, 16 favorevoli e 3 astenuti.  

 

Presidente 

Dott.sa Cazzolla, 16 voti a favore e 3, devo dire, 

purtroppo, di astensione. Dico “ purtroppo” perché questa è 

una delibera che non ha nulla di politico, è un progetto a 

favore di bambini che hanno dei disagi, quindi devo dire la 

verità, io l’astensione su una cosa del genere veramente 

non la riesco a comprendere. Dico che, dichiaro che la 

proposta di delibera viene approvata dal Consiglio e la 

pregherei di sottoporre a votazione anche l’immediata 

esecutività. 

 

Presidente 

Procediamo per l’immediata esecutività.  

Abatescianni Alessandra, favorevole. Approfitto a salutare 

la Oreste che non avevo mai fatto e anche lei, Direttore.  

Ambruosi Virginia, favorevole. 

Battista Loredana, assolutamente favorevole.  

Bondanese Giuseppe, favorevole. 

Colapietro Matteo: prima di votare, non ho condiviso 

l’intervento del presidente  perché le dichiarazioni di 

voto sono ammesse, le dichiarazioni sui voti altrui non 

credo che siano proprio ammessi al regolamento. Grazie. Mi 
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astengo. E scusi, voto favorevole sulla immediata 

esecutività.  

Damiani Nicola, favorevole. 

Di Pantaleo Davide, favorevole. 

Fiorentini Emanuela, favorevole. 

Lisco Giacinto, favorevole. 

Losito Riccardo, favorevole. 

Moncada Vincenzo, favorevole. 

Putignano Giovanni, favorevole. 

Rella Giuseppe, favorevole. 

Ruggero Pierpaolo, favorevole. 

Salemmi Giovanna, favorevole. 

Santeramo Vito, favorevole, 

Scannicchio Saverio, favorevole. 

Traversa Giuseppe, favorevole.   

Presidente, favorevole.  

Allora  alla unanimità dei presenti.  

 

Presidente 

Viene approvata anche l’immediata eseguibilità. Dott.sa 

Cazzolla, l’ho dichiarato, all’unanimità abbiamo approvato 

l’immediata eseguibilità.             



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

28/10/2020 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 28/10/2020 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 28/10/2020 al 11/11/2020. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 13/11/2020 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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